

LA VANGUARDIA

PERIODICO SOCIALISTA CIENTIFICO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRIPCIÓN ADELANTADA

Interior: Por trimestre \$ 1 00
Exterior: Por año 5 00

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

1971—EUROPA—1971

El congreso y la bolsa

El poder del Estado es inmenso. Con las bayonetas y los cañones, las cárceles y las leyes, domina físicamente las masas de la población. Por medio de la educación común sujeta los espíritus a la obediencia ciega e incondicional, extirpando en el pueblo hasta las facultades del discernimiento y del criterio, para que no pueda darse cuenta de la triste condición de súbdito y siervo explotado, sin voluntad propia y sin derechos que tiene en la sociedad presente.

El Estado actual es omnipotente, pues absorbe todas las funciones de la sociedad y se abroga el derecho de determinar arbitrariamente el destino físico y moral de cada ciudadano.

Pero hay una institución independiente de la omnipotencia del Estado:

Es la bolsa, el templo sagrado del dios dinero.

Ni el presidente ni el congreso se atreven a tocarla. La misma iglesia que pretende moralizarlo todo y que tanta algarabía levanta respecto a los pecados del mundo, se muestra respetuosa con la bolsa.

¿Quién no ha oído hablar del tremendo juego de bolsa, de esa especulación infame, fraudulenta y corruptora, por medio de la cual el grande capitalista estafa legalmente al pequeño, arrancándole sus ahorros, todo lo que ha podido acumular durante largos años de inprobos trabajos y duras privaciones?

¿Quién no ha visto por las calles y en los sitios públicos al bolsista, a ese tipo de especulador, siempre elegantemente vestido, siempre activo y alerta, siempre en busca de algún imbécil que tenga los bolsillos repletos, para enredarlo en las mallas del juego bursátil y sacarle hasta el último centavo?

Lo que pocos saben, es el número inmenso de gente que juega en la bolsa. Son muchos miles los haraganes que por no trabajar recurren a ese juego y hacen de la especulación bursátil su oficio.

Si los agentes del juego bursátil no fuesen mas discretos que los mismos sacerdotes que guardan los secretos del confesionario, y quisieran decirnos quiénes son los que juegan por su intermedio en la bolsa, qué sorpresa no nos darían!

Pero sería mayor nuestro asombro si nos dijeran de qué ministros y legisladores, de qué altos y bajos empleados se valen para conseguir las informaciones que influyen en las cotizaciones, en la suba y la baja de los valores en que se juega y especula.

La mayor parte de los empleados del gobierno, de los superiores principalmente, juegan en la bolsa, y son preferidos entre los demás clientes por los agentes bursátiles.

Muchísimas damas elegantes de la alta y media burguesía son jugadoras apasionadas y suelen combinar sus jugadas con otras intriguillas excitantes que las llevan poco a poco a la corrupción y la neurastenia, la enfermedad hoy tan común en el alto mundo.

La bolsa es la hija mimada de la legislación, ó mejor dicho, la legislación es la sirvienta obediente de la bolsa.

La legislación creó los títulos y el papel moneda con cuyas cotizaciones se juega en la bolsa.

Hace poco que *El Tiempo* hizo la denuncia de que algunos diputados habían recibido una coima ó propina para que el Congreso emitiera pronto los nuevos títulos de deuda pública de que ya se preparaba á apoderarse el juego de bolsa para sus manejos.

En la última ley de papel sellado, la legislación dispuso que todos los actos y obligaciones sobre negocios paguen el uno por mil de impuesto—excepción hecha de la liquidación de las operaciones ó juego de bolsa, que no pagara mas que un quinto por mil, ó lo

mas, y por cantidades de cien mil pesos arriba, solamente treinta pesos.

La legislación, como se ve, se constituye en verdadera protectora del juego de bolsa, fomentándolo y amparándolo por medio de esta disposición legal.

Nada puede caracterizar mejor las tendencias capitalistas del Congreso.

La policía persigue el juego en los garitos, y en las tabernas, pero es impotente ante el juego colosal que se lleva á cabo á la luz del día en la bolsa de comercio, á pesar de que este juego tiene mas trampas, mañas, estafas, y pillerías que los demás. Cuántos millares de engañados se han arruinado por el juego bursátil, nada le importa á la legislación como no le importa que por el alcoholismo se maten miles de desgraciados y dejenre una gran parte de la población á causa de las funestas consecuencias del trabajo excesivo y de la insuficiente alimentación que sufren los hombres, las mujeres y los niños de la clase proletaria.

La legislación es una legislación de clase! Son exclusivamente los intereses de la clase alta capitalista los que ella defiende, y á esta pertenecen los jugadores de la bolsa en primer lugar.

La contribución territorial

La organización financiera de la República Argentina es muy complicada. Cada provincia tiene sus finanzas particulares, que no están de ningún modo bajo la vijilancia ni la dirección del poder central, pero no tiene el derecho de crear aduanas provinciales, ni el de acuñar moneda, ni el de hacer emisiones.

El poder central, el Gobierno nacional, monopoliza las entradas de la aduana, la acuñación de moneda, la emisión de papel moneda, y regenta las finanzas de los territorios nacionales, á que pertenece la capital.

Contra el tenor expreso de la Constitución, que nunca ha sido mas que letra muerta, un papelucho para encubrir las arbitrariedades del despotismo oligárquico,—el gobierno nacional ha creado últimamente bajo la presidencia de Pellegrini (ministerio V. F. Lopez) los impuestos internos sobre algunos artículos de consumo general, de los cuales tambien los gobiernos provinciales sacan elevados derechos, sacrificándose de este modo al consumidor tres veces, como hemos de demostrar en otra ocasión.

La contribución directa ó territorial la cobra el gobierno nacional en los territorios nacionales sobre los bienes raíces.

Acaba de sancionar el Congreso la ley correspondiente, una ley muy sencilla, que dispone que cada propietario pague el 4 por mil sobre el valor de tasación del inmueble.

Esta ley es una prueba elocuente de la ignorancia y parcialidad de nuestros legisladores, porque es una ley injusta y arbitraria.

El senador Mendoza lo dijo bien claro en el Senado. El monto de esta contribución depende de la tasación practicada por empleados que cometen toda clase de fraudes. En la capital hay propiedades que dan 15.000 \$ de renta mensual, cuyo valor calculado por la tasa del interés en plaza no bajaría pues de dos millones, y que sin embargo están avaluados en 50 ó 60.000 \$; pagando 200 \$ y 240 \$ de contribución directa, cuando debían pagar 8.000 \$.

Los ricos capitalistas saben estafar al Estado de mil modos muy hábilmente. El pobre no puede jamás escaparse del pago de la contribución indirecta, pues la paga adelantada sobre los artículos de consumo.

El senador Mendoza no ha pedido el castigo merecido de los empleados fraudulentos del departamento del catastro. Oh no! pues sabe que esto hubiera importado un verdadero atentado contra los intereses de la clase

de los capitalistas; á más él tambien pertenece á esta clase, y sabe perfectamente que cada uno de sus miembros se esfuerza en pagar lo menos posible de derecho territorial—*per interesse*,—lo que no impide ostentar sentimientos altamente patrióticos!

Pero abstracción hecha de los fraudes, la tasación legal que se hace del valor de los bienes raíces, es injusta, porque no tiene en vista más que las diferencias naturales y apenas las diferencias entre las explotaciones de las propiedades en general, sin considerar ni la fortuna, ni la renta del propietario.

Para los objetos de la contribución territorial, la tasación se hace considerando la tierra como un capital, capaz de dar una renta.

Sin embargo la pequeña propiedad territorial, en manos de chacareros, colonos ó labriegos que la labran ellos mismos por su propia fuerza de trabajo, la tierra es un medio de producción, y no un capital.

Para el labriego su tierra es un medio de producción, como lo es la madera para el carpintero, el hierro para el herrero, ó el ladrillo para el albañil: ella constituye el objeto de su trabajo, no un capital. Pues el capital es una relación social entre individuos, entre el capitalista, dueño de los medios de producción, y el trabajador que le vende su fuerza de trabajo.

Para el terrateniente, el grande propietario que hace labrar la tierra por trabajadores á quienes paga un salario, ó se la arrienda, ella sí es un capital, pues le da renta, aunque él no la trabaja.

Al labriego que produce el maiz sobre un pequeño fundo por su trabajo propio, se le tasa su tierra, según la ley, por el mismo precio que al grande hacendado, su vecino, que hace cultivar una vasta extensión de tierra por hombres conchavados. Ambos pagan por hectárea el mismo impuesto.

Eso es una grande injusticia, porque para aquél el valor del producto es un misero salario con que adquiere los medios indispensables de subsistencia, mientras que para este otro es una renta de un capital acumulado invertido en la tierra.

El primero puede aumentar su entrada ahorrando sobre su hambre y sus necesidades, y trabajando más, es decir, gastando mayor cantidad de su fuerza vital. El segundo gaste en su persona lo que quisiera, poco ó mucho, nada influye sobre la renta que embolsa, ni expone su salud ni su vida en el proceso de producción. El labriego gasta su fuerza vital, haciendo producir su tierra: el hacendado aumenta su fortuna.

¿Cómo es posible entonces que se puedan cobrar derechos simplemente proporcionales al tamaño de sus propiedades, tanto al labriego como al hacendado? Es una atroz injusticia!

El labriego es un obrero asalariado á destajo: el hacendado, un capitalista. Al primero según la ley se le cobra sobre el objeto de su trabajo una contribución proporcional al tamaño del capital del segundo.

Eso es simplemente monstruoso.

La única contribución justa, lógica y eficaz es la contribución progresiva sobre la renta ó entrada de cada ciudadano.

Es la única contribución por la cual cada ciudadano pagaría la cuota justa según su participación en la riqueza nacional.

Por esto sería la única por la cual tambien los ricos pagarían su parte justa para la formación del erario público, de que ellos se aprovechan.

Pero esa contribución jamás será creada donde la clase alta exclusivamente hace las leyes, y donde el pueblo trabajador está excluido de la participación en la legislación.

La clase alta no legisla sino con las miras de librarse en lo posible del pago de contribuciones y de recargar éstas sobre los hombros de los que trabajan. Tan es así que, aunque el país pierda todo su crédito, como sucede á la República Argentina, y amenace hundirse, la clase alta dominante sostiene siempre el absurdo é injusto sistema financiero vigente, precisamente por ser injusto.

En Rio de Janeiro

La clase trabajadora de la capital brasilera no está más adelantada que la de Buenos Aires en cuanto á organización é instrucción política. No hay sociedades obreras, ó si las hay, son de un carácter muy dudoso. Baste decir que el *Novo Centro Operario*, fundado en 1893, adorna su local con el retrato del mariscal Floriano Peixoto, colocado entre los de Carlos Marx y Federico Engels.

Nada queda del periódico *O Socialista*, que aparecía hace dos años, ni de la organización que hubo entonces con el nombre de *Partido Operario*. Desaparecieron con la muerte de França Silva, redactor del periódico.

Ni es de extrañar que el proletariado brasilero no sea aun capaz de una acción política consciente. La esclavitud,—en su sentido histórico, ha existido en el país hasta hace siete años. El 65 % de la población total, y por consiguiente, una proporción mayor aún de la población trabajadora, se compone de negros y mulatos, antiguos esclavos ó descendientes de tales; que todavía se encuentran á un nivel muy bajo, del punto de vista intelectual y moral.

Dónde, como en San Pablo, ha habido mayor inmigración de obreros europeos, la causa del socialismo está más adelantada.

Esto no quiere decir que los individuos de raza negra y los mestizos sean incapaces de adoptar la doctrina socialista. Por el contrario; una vez que tienen la educación que da el libre ejercicio de los derechos políticos; y que se hallan sometidos á las rigurosas leyes del capitalismo, pronto comprenden dónde está su verdadero interés y se hacen socialistas. Ahí está el ejemplo de la isla francesa de Guadalupe, una de las antillas Menores, cuya población negra y mestiza ha dado últimamente un altísimo número de votos á los candidatos colectivistas.

Y en el Brasil sucederá lo mismo, cuando la evolución económica del país y la educación política del pueblo estén más adelantadas. Con la feliz circunstancia de que, como las diferentes razas que forman la población están muy mezcladas, no hay odios entre ellas que puedan constituir un obstáculo al advenimiento de la democracia social.

Pero si en Rio no hay todavía un partido socialista, sobran ya los politiqueros que manobran y se disfrazan más ó menos torpemente para atraerse los votos proletarios.

Últimamente ha habido elecciones municipales. Mas respetados en sus derechos que los de Buenos Aires, en Rio Janeiro, todos los trabajadores nacionales tienen voto en estas elecciones. Y no ha faltado quien los solicitara. Los diarios aparecían llenos de manifiestos y de listas de clubs electorales que se titulaban obreros.

Para el segundo distrito no hubo menos de siete listas diferentes de esta especie. Una era la del *Novo Centro Operario*, precedida de un largo manifiesto nada sustancial, en que se botía palmas al ilustre brasilero, presidente Prudente de Moraes. De los candidatos, unos pocos habían sido obreros, y formaban parte del Centro. Los demás eran politiqueros de oficio, que figuraban tambien en otras listas.

Otra fracción, tambien titulada obrera, sostenía otra lista. Su portavoz, el señor Bandedeira Juniar, terminaba su largo discurso con loores á la virgen, y vivas al presidente y al Jefe de policía.

La tercera lista era sostenida nada menos que por el partido operario, el club musical instructivo de los héroes de la alegría, y el club San Lazaro, todos juntos.

Otra lista de cinco candidatos, en que figuraban un capitán, un negociante, un doctor, un general y otro capitán, aparecía sostenida por la Confederación Republicana de los

operarios y proletarios brasileros. Las demás eran presentadas al público simplemente por los operarios, ó la dignidad del operariado, etc.

No había más uniformidad en las listas llamadas obreras de los otros distritos.

Ninguna de ellas ha triunfado; y si algunos de los candidatos que en ellas figuraban han obtenido un número algo considerable de votos, han sido precisamente los políticos más hábiles que se habían hecho poner en todas las listas posibles.

Es posible que en este movimiento electoral hayan intervenido algunos hombres de buena voluntad, sinceramente empeñados en el bien de la clase obrera. Pero, si los ha habido, no han estado á la altura de su misión. No han sabido formular un programa; no han asumido una posición clara y definida; no han sido capaces de aunar las fuerzas, obreras, ni de separarse de los charlatanes y mistificadores políticos.

De todas maneras, lo que acaba de suceder en Rio prueba que también en esta ciudad se están dando cuenta de la importancia decisiva de la clase trabajadora en la lucha política.

Donde el pueblo obrero no es aun capaz de comprender sus propios intereses y necesidades, ni de adaptar, por consiguiente, á ellos su acción política, no faltan ya quienes, adúlndolo en su oscuro instinto de clase, procuran servirse de él como de un instrumento de predominio personal. Y nacen los falsos círculos obreros, como los formados en Buenos Aires por la gente de sotana, y los inventados por los politiquerós de Rio de Janeiro.

La diferencia de los talentos naturales de los diferentes hombres es, en realidad, mucho menor de lo que creemos; y el genio tan diferente que aparentemente distingue á los hombres de diferentes profesiones, cuando llegan á la madurez es, en muchos casos, el efecto mas que la causa de la división del trabajo. La diferencia entre los caracteres mas desemejantes, entre un filósofo y un changador, por ejemplo, parece provenir no tanto de la naturaleza, como del hábito y de la educación. Al nacer, y durante los primeros seis ú ocho años de su existencia ellos fueron quizás muy parecidos, y ni sus padres ni sus compañeros de juego pudieron percibir entre ellos diferencia notable alguna. A esa edad ó poco después, pasan á ocuparse de cosas muy distintas. La diferencia de talentos empieza entonces á notarse, y aumenta por grados, hasta que al fin la vanidad del filósofo lo inclina á dudar de toda semejanza.

ADAM SMITH

LAS PROVINCIAS

Extractamos de «El Comercio del Plata» los siguientes datos respecto á la situación de las provincias:

Santa Fé. La Suprema Corte ha intimado al gobierno de esta provincia el pago dentro de tercero día de la cantidad de 460,111 libras esterlinas ó sean 2,301,555 \$ oro. Esta suma es para los tenedores de bonos emitidos en Londres para la construcción y equipo de los ferrocarriles de las colonias del centro y oeste de la provincia. Prepárense los colonos á recibir algun nuevo impuesto.

Córdoba. El Poder Ejecutivo Nacional se ha hecho cargo de la deuda de esta provincia, que asciende á la insignificante suma de 23,000,000 \$ oro. La influencia de Juárez, no abandona ni en la adversidad á su docta patria.

Santiago del Estero. El maíz ha subido 20 ctvs. los 10 kilos y las rentas fiscales han disminuido de 500,000 á 240,000 \$. El poder judicial y la policía absorben 200,000 \$ al año. El gobernador gana 500 \$ mensuales y 300 cada uno de sus ministros.

Durante el gobierno del Sr. Máximo Ruiz, no ha habido un solo año en que el presupuesto no haya tenido 200,000 á 400,000 \$ de déficit. Fijense bien nuestros lectores en estas cifras y digan si necesitan comentarios. ¡Pobre Santiago del Estero!

Tucumán. La deuda de esta provincia era en 1.º de Enero de 1891 importante de 8 oro

2,962,008. En esta época se suspendió el servicio de esta deuda y los fondos públicos que la provincia tiene en caución ascienden á un capital nominal de 3,714,285 \$ oro, que devengan una renta de 167,112 \$ oro. Se nos olvidaba decir que la casa emisora era la de Luis Cohen y Sons. ¿Necesitamos poner enfrente de este despilfarro y de esta pichincha la situación del obrero tucumano?

Catamarca. El presupuesto de gastos para el año económico actual queda fijado en 320,724 pesos m'n: el sueldo del gobernador es de 800 pesos mensuales, el de los ministros de 500 y el de los jueces de 1.ª instancia de 350. No pierde el tiempo la camarilla política que beneficia esta provincia.

San Juan. Las diferentes deudas de esta provincia ascienden á 7,462,632 \$ m'n con un interés de 373,131 pesos anuales, sin incluir la amortización de alguna de ellas y la deuda documentada al Banco Provincial que era en 31 de Marzo de 849,792 pesos con intereses al 12 %, nada más. Como final diremos que los intereses ascienden á la mitad de las rentas de la Provincia.

Esta breve reseña de la situación de las provincias de la región argentina, es de por sí, demasiado elocuente, y nos demuestra el porvenir que nos espera, peor aún que el actual, pues no tienen nuestros políticos burgueses medios para conjurar tan desastroso estado.

El despilfarro de hoy, es casi igual al de ayer, con la agravante de que actualmente tenemos que pagar tanto el de antes como el de ahora.

¡Desgraciado país! Tus rentas no alcanzan ni á cubrir una parte de los intereses de las deudas que en tu nombre han contraído tus dignos representantes, tus grandes prohombres.

¿Quién te sacará de este atolladero? ¿Quién será capaz de evitar la ruina, la bancarrota en que ese amontonamiento de intereses te está sumiendo?

No busques, trabajador infeliz, no busques entre los políticos de uno y otro partido; no busques, que no has de hallar entre ellos quien te salve, quien te libre de ese tormento de la deuda, de ese aumento progresivo de impuestos y contribuciones que te dejan sin el pan que ganas.

Ayer tenías tierra en que formar un rancho, en que dar pastaje á tus ganados; hoy tienes que ser peón porque tu tierra se ha regalado por cientos de leguas á cuatro miserables. Para terminar, diremos al campesino principalmente, que si quiere evitar la situación en que se encuentra, que si quiere volver á ser dueño del campo como antes lo era, que si quiere que ese papel con que hoy le pagan sus trabajos valga lo que representa, no tiene más que mandar enhoramala á sus politicistas, á sus jueces y á sus jefes de policía y nombrar sus diputados nacionales y provinciales de entre la clase obrera del país, que es la única que mirará por los intereses de ellos, que son los de todos los trabajadores.

EDUARDO GARCIA

Buenos Aires, Enero 15 de 1895

Á la Redacción de LA VANGUARDIA.

Agradeceré á esa ilustrada Redacción, si tiene á bien publicar en LA VANGUARDIA las siguientes líneas, en contestación á su apreciable de fecha 12 del corriente.

Estoy convencido de la verdad de las teorías socialistas, en cuanto ellas reconocen al obrero, el derecho de mejorar su estado físico y moral, de oponerse á que, debido al trabajo excesivo, sus fuerzas se agoten, y de exigir que la remuneración sea, siquiera proporcional al producto de su trabajo.

Fundado en razones de higiene, de humanidad y de orden económico bien conocidas, inicié en el Consejo Deliberante la discusión en favor de la jornada de ocho horas de trabajo. Este hecho, y la defensa que hice del proyecto que presenté, evidencian que esa Redacción no está en lo justo, cuando dice que me faltó valor moral para romper con ciertas prevenciones burguesas; pues, tanto ese proyecto, como la defensa que de él hice, fueron del dominio público, y el que teme, procede de una manera más ó menos encubierta y velada. Se ha visto que no me oculté cautelosamente, que no me mantuve en el misterio, para coadyuvar á excitar y avivar el espíritu de los obreros; esperaba que ellos despertarían, que responderían á la iniciativa tomada; que, tra-

rándose de sus propios intereses, se agitarían, como sucedió;—y públicamente, afronté las críticas y las consecuencias de mis actos.—Además, yo, que no soy obrero, en la acepción que esta palabra tiene, he sido tal vez el primero que he hablado en público á los trabajadores para incitarlos á que se organizaran y adquirieran derechos políticos, á fin de que fueran sus representantes genuinos los defensores de sus derechos. ¿Procede así de una manera tan descubierta, el que teme?... seguramente, no.

Es evidente, que el proyecto que presenté al Consejo Deliberante, y el meeting que fué su consecuencia, han sido la mejor propaganda, la más eficaz, en pró de los ideales socialistas que esa Redacción persigue. ¿Un enemigo de la causa que, defendiendo, hubiera cooperado á esa propaganda?... Pienso que no.

Después de lo que he hecho y he dicho, ¿necesito hacer una profesión de fé? No lo creo.

Ya he explicado el propósito, el alcance de mi carta á *La Prensa*.

Esa Redacción insiste en interpretar la como le place; esta en su derecho, y yo en el mio, para insistir en que la interpreta equivocadamente.

Ignoro lo que haya podido decir á mi respecto el *Forwards*; niego, sin embargo, haber borrado con el codo, lo escrito en el proyecto que presenté, y la que sostuve en la discusión á que dió lugar.

Mientras esa Redacción me coloca entre los socialistas de salón, el periódico nombrado me considera como un filántropo bondadoso.

Sea cualquiera el concepto que les merezca, mis simpatías por los obreros, y por la causa que persiguen, no han de disminuir; solo me extraña, se me hagan incuipaciones, tan inoportunas como infundadas, que, si no viniera de esa Redacción, parecerían más bien destinadas á malquistarme con los obreros, que á hacer prosélitos.

En la discusión á que dió lugar el proyecto de las 8 horas de trabajo, no hay nada que autorice á creer, que en el Consejo no fuera tomada en serio mi actitud; y no lo hay, porque no hubo quien dudara de la seriedad de mis proceder. Me asombra, sobremediana, semejante presunción de parte de esa Redacción, pues, no sé en qué la funda, y debo creer que no hace esa insinuación con el propósito de desvirtuar ó empequeñecer una actitud que satisfizo á todos los trabajadores.

No es exacto que después de la derrota sufrida, haya asumido una actividad pasiva; prueban que fué activa, varios proyectos que presenté, mi oposición á todo, lo que reputé inconveniente para el proletariado, y hasta podría agregar,—la confección de un proyecto, reglamentando el trabajo de la mujer y de los niños, que por falta de tiempo no pude presentar.

Por lo dicho, comprenderá esa Redacción que no he podido, ni he querido, hacer abjuración de lo que llamaré mis convicciones socialistas. Es posible que ellas no satisfagan á los intransigentes; pero á mi entender, llenan en la actualidad las aspiraciones de la gran mayoría de los trabajadores, que no se alucinan con programas, algunos de cuyos artículos tienen hoy, mucho de utópico.

Ignoraba que, entre nosotros, los socialistas constituyeran un partido político organizado. Ahora, que sé por esa Redacción, que dicho partido existe, y en atención á la insinuación que me hace de formar en sus filas, créome en el deber de expresarle que, actualmente, milito en las filas del partido político que se denomina Unión Cívica Radical, y que, á pesar de mis convicciones socialistas, arriba espasadas, no me es posible, sin correr el riesgo de cometer una ligereza, afiliarme al partido socialista, sin haber estudiado; con la atención que merecen, las teorías y el programa del socialismo, algunos de cuyos artículos, repito, parecían ser utópicos.

He expuesto, con toda franqueza mis ideas, y el criterio que ha informado mis actos.

No es aventurado pensar, que muchos de los que hoy no están suficientemente preparados, para embanderarse en el socialismo, convencidos, al fin, que todas sus teorías son practicables, serán un día sus más decididos sostenedores. Es posible que alguna vez me encuentre entre ellos, pero, por ahora, no abandonaré la actitud que ha merecido la crítica que se me ha hecho, y proseguiré, en la medida de mis fuerzas, cooperando á los fines de esa Redacción,—al mejoramiento de los obreros,—aunque se me califique de so-

cialista de salón, ó de filántropo bondadoso. Saluda con estimación á la Redacción, su afectísimo

EDUARDO PITTALUGA

Sentimos tener que volver sobre un asunto que desearíamos haber dado ya por terminado. Seremos breves.

El Dr. Pittaluga insiste en ser socialista á su manera, y está en su perfecto derecho. Nosotros estamos en el nuestro no confundiendo con los hombres de su condición social que, como Ferri y De Amicis, por ejemplo, rompieron con todas las prevenciones de su clase y se lanzan de lleno á defender la causa del proletariado.

Esto no quiere decir que no reconozcamos y apreciemos en todo lo que valen las iniciativas, vengan, de donde vinieren, que puedan ser beneficiosas á la clase obrera. Hacemos esta declaración por cuanto en el artículo que ha motivado esta pequeña polémica, apareció por un error de imprenta (la falta de una s) nuestro pensamiento completamente invertido. Donde dice: «Todo eso no es más que socialismo de salón, pero aun esto no es muy útil», debería leerse: *nos* es muy útil.

El Dr. Pittaluga declara que algunos artículos de nuestro programa tienen hoy mucho de utópico, ó á lo menos, así le parecen. No sabemos cuáles son esos artículos, ni queremos preguntárselo por no enredarnos en otra polémica, sin que esto importe decir que no estemos dispuestos á aceptarla en cualquier momento que nos invite á ella.

Estamos completamente de acuerdo con el Dr. Pittaluga, cuando dice que muchos de los que hoy no están suficientemente preparados para embanderarse en el socialismo, serán sus más decididos defensores una vez que reconozcan que todas sus teorías son practicables. Creemos que esto es lo que sucederá con él y con muchos otros que hoy estudiarán dichas teorías, como ha sucedido con la mayoría de los que actualmente afrontan por ellas cualquier peligro, habiendo empezado por combatir las.

El estudio del socialismo científico hará ver al Dr. Pittaluga que en él no hay nada de utópico, que todo es positivo, prácticamente factible, y que hacia él vamos, como á un desenlace fatal ineludible, empujados por el desarrollo de las fuerzas económicas.

De todas maneras, ya venga con nosotros ó se quede donde está,—el Dr. Pittaluga nos encontrará siempre dispuestos á coadyuvarlo en todo lo que haga ó intente, siempre que creamos hallar en ello algo de utilidad para la clase trabajadora. Nuestra *intransigencia*, como á él place llamar nuestra actitud completamente definida ante la clase dominante, no nos lleva hasta el punto de ignorar que entre *nada* y *algo*, siempre hay una distancia de por medio.

Si hemos censurado su proceder, no ha sido por amiorar sus méritos ni por malquistarlo con los trabajadores. Muy al contrario: nuestro reproche, si reproche puede llamárselo; ha sido dictado por el sentimiento de ver á hombres como el Dr. Pittaluga, Latzina, etc., detenerse, una vez lanzados, en la mitad del camino, como vacilando, arrepentidos de abandonar lo que dejaban atrás.

Sin embargo, no desesperamos. Sabemos que el hombre no puede desligarse fácilmente de los prejuicios y las prevenciones del medio ambiente en que vive, y que no es poca la energía moral que se requiere para abstraerse á la sugestión que ejerce ese medio ambiente sobre él; pero sabemos también que así como se desechan algunos prejuicios, se pueden desechar otros, y que el que ha dado el primer paso, bien puede dar el último.

EXTERIOR

FRANCIA

La prensa europea en general, incluso los mismos diarios lurgueses, considera la caída del presidente Casimiro Perier como un triunfo del socialismo. Algunos atribuyen esa renuncia á la elección para diputado por el 13.º distrito de París del socialista Gerault Richard, quien se halla actualmente preso por ataques dirigidos á Perier. Otros, y son los mas, opinan que es debida á ciertos negocios relacionados con las compañías ferrocarrileras del Sud de Francia, ó lo que es igual, á un nuevo Panamá que las fracciones socialista y radical de la Cámara de diputa-

dos han hecho abortar, salvando al erario público de un saqueo de mas de mil millones de francos que los Perier, los Dupuy y demás grandes patriotas de la alta banca, se iban á adjudicar por medio de una garantía ó concesión á dichas compañías, de las cuales ellos son los principales accionistas. Este ataque de los socialistas y radicales franceses, ha obligado á las diferentes fracciones burguesas de la Cámara de diputados á reconcentrar y unir sus fuerzas en previsión de mayores descalabros. La elección de Faure, otro reaccionario, para suceder de Perier, es una prueba de ello.

ESTADOS UNIDOS.

Celebróse en Nueva Orleans el Congreso anual de los *Caballeros del trabajo*. Las delegaciones han sido mas numerosas que de costumbre; entre estas, ocho netamente socialistas. El informe financiero constata la existencia en caja de cien mil dollars.

Entre las deliberaciones tomadas figuran las siguientes:—reconocimiento del derecho que tienen las asambleas locales de fijar ellas mismas el tipo de los salarios, siempre que no sea debajo del minimum establecido por la asamblea nacional; obligación de las asambleas locales de favorecer la creación de Bolsas de trabajo á expensas del Estado ó los Municipios; necesidad para todos los grupos de la orden de participar activamente en lo sucesivo en el movimiento político.

Esta última decisión de los *Caballeros del trabajo* viene á demostrar una vez mas la insuficiencia del viejo método corporativista, que limita á los medios puramente económicos la lucha contra el capital, y á afirmar la necesidad de la conquista del poder político por parte del proletariado, que es la táctica que sigue en todos los países el partido socialista.

—Se han declarado en huelga, reclamando aumento de salario, los empleados de las compañías de tranvays de Nueva York. El número de huelguistas pasa de seis mil. Los últimos telegramas anuncian que ha habido choques con la policía, resultando muertos y heridos por ambas partes. El gobernador del Estado ha levantado unaparte de la guardia nacional; prueba de que debe ser bastante serio el conflicto.

ITALIA.

Aumenta la oposición contra el gobierno de Crispi, como lo demuestra la derrota de los candidatos ministeriales en las diferentes elecciones que se han verificado últimamente. Notable, entre todas, la elección de Garibaldi Bosco para diputado por la ciudad de Palermo, cargo que no podrá desempeñar por estar condenado á 12 años de reclusión y á la pérdida de los derechos civiles, á causa de los conocidos movimientos de Sicilia. Es opinión general que Crispi ha suspendido las sesiones del Parlamento para evitar que se discutan y divulguen las revelaciones contenidas en los documentos presentados por su ex-complice Giolitti, y que atañen casi exclusivamente á su persona, y á D.ª Lina, una de sus tres mujeres. Sin embargo, todo no se ha podido ocultar, y ahora andan por las columnas de los diarios algunos documentos como los siguientes, sacados de los libros del Banco Romano.

Octubre 31 de 1890.—Entregado al gobernador para la cuenta del Sr. Crispi. 50.000 liras; pagará del mismo, con vencimiento para el 15 de enero de 1893, 10.000; idem id. que vence el 3 de Febrero del mismo año, 25.000; idem id. á la vista, 20.000; idem id, 55.000 entregado al gobernador, para la Sra. de Crispi, 20.000; debido por Crispi, del año 1892, 55.000; pagará de la Sra. Lina Crispi 3.000 pagará de Francisco Crispi. 20.000.

Además de este extracto del libro de caja hay una carta de Tanlongo, el gobernador de banco, escrita la víspera de su prisión, y á quien Crispi acababa de pedir 60.000 liras más; de las cuales sólo pudo mandarle 20.000 Tanlongo.

Se habla tambien de una letra de 219.000 francos firmada por el presidente del consejo de ministros y cuyo importe fué pagado por el Banco Nacional al periódico de Crispi. *La Riforma*; otra de 380.000 pesetas descontadas por fuerte recomendación de Crispi á dos diputados que pasan por ser sus testafierros; una letra de 1463 florines cobrada por la señora de Crispi, que estaba veraneando en Carlsbad; una cuenta corriente con saldo de 14 mil francos en contra de una persona designada en el libro con las iniciales de L. C. (Lina Crispi).

De estos datos resulta que el Sr. Crispi, su esposa y sus amigos, han obtenido más de un millón de francos de dicho establecimiento de crédito.

Otra partida de 1.200.000 liras, que figura como gastos para la aprobación de la ley de bancos, fué distribuida entre los diputados ministeriales.

Un telegrama del lunes anuncia el triunfo de la candidatura de Andrés Costa en el colegio de Budrio. Esta nueva victoria del socialismo en Italia se considera como un presagio de lo que sucederá en las próximas elecciones para la renovación de la cámara actual. Los diarios conservadores dan el grito de alarma, llamando seriamente la atención del gobierno sobre el asunto.

El gobierno ha mandado pedir el enjuiciamiento del Comité socialista que patrocinó la candidatura de Garibaldi Bosco, triunfante en las elecciones de Palermo.

—¿Hasta donde llega el furor de la canalla gubernamental contra el socialismo!

RUSIA.

La evolución por la cual actualmente están pasando las cosas en Rusia es de mucha importancia para el partido socialista. En Rusia reina una crisis tremenda; arrasando con todo y preparando la bancarrota del Estado seguida de la revolución. La enorme baja de los precios de los productos de la agricultura ha arruinado á la nobleza y á los agricultores. El déficit en las rentas del Estado aumenta enormemente, y la cotización de los títulos de la deuda baja continuamente. En Francia solamente hay colocados en estos títulos más de cinco mil millones de francos. Se puede imaginar el pánico que está cundiendo gradualmente en las filas de los capitalistas franceses. La catástrofe se viene aproximando. El reino del zar es en Europa el refugio y la esperanza de los partidos antiguos, y si no cae esté reino antes de la revolución social, llegará el momento en que el socialismo se verá obligado á guerrear cara á cara con este reino. Todo lo que debilita el imperio del zar es favorable para el socialismo, y su caída un gran paso hacia la revolución social.

NOTAS DE LA SEMANA

Los burgueses y la huelga.—Cuando se lee los diarios y se oye conversar en círculos burgueses sobre la huelga, un proletario acostumbrado á tratar á sus compañeros y que lee los periódicos proletarios, no puede menos que preguntarse si realmente las dos clases existen en el mismo mundo y forman parte de una misma sociedad. Parece increíble la ignorancia de los burgueses sobre todo lo que concierne á la clase proletaria, y el odio que sienten contra ella.

—Mas ideas y mas conocimientos poseen los miembros de nuestra clase alta de la vida de los cafes ó de los hindus, que del proletariado argentino en cuyo medio viven.

Al proletario, al obrero, le consideran como á un ser de raza muy inferior, algo así como á una bestia de dos patas, sucio, ignorante é incapaz de ser educado.

Si uno les habla de la grande é insaciable ambición de los proletarios de aprender, de saber, ellos contestan con el aire del mayor desprecio, diciendo que esto es una farsa y una mentira de los socialistas.

Si uno les ofrece un periódico ó un folleto escrito para los obreros y que éstos compran y leen con entendimiento, no lo reciben, lo rechazan como una cosa repugnante, indigna de ser mirada por los dueños de la tierra y del dinero, y niegan hasta la posibilidad de que puedan los trabajadores comprender una lectura que á ellos les es tan difícil digerir. Tal es su ofuscamiento!

Están tan firmemente convencidos de que el sistema vigente de educación pública ha embrutecido completamente al proletariado, que no creen posible que á sus miembros les quede la capacidad intelectual suficiente para comprender las doctrinas del socialismo científico.

Ellos, los arrogantes señores del mundo y del dinero, los legisladores mandones y capitalistas, teniendo como seguro que la institución oficial de la educación comun ahoga la inteligencia del pueblo trabajador, han descuidado su propia educación á tal punto que por perezosos se han vuelto completamente incapaces de darse cuenta del grandioso despertar intelectual de la clase obrera. Nada comprenden de los grandiosos pro-

blemas sociológicos que conmueven hoy día el mundo, y en su orgullo obcecado creen sujetar á los esclavos del trabajo con la policía y la fuerza bruta:

Renuncia.—Ha pasado casi desapercibida la renuncia del presidente Sáenz Peña. A no ser por los diarios burgueses, que explotaron en grande el asunto para lanzar tres ó cuatro ediciones por día, el pueblo no hubiera hecho caso de la cosa, convencido como está de que con estas soluciones, que no solucionan nada para él, continuará siendo el mismo miserable y explotado de siempre.

Se trata de un simple cambio de personas. Nuestra burguesía ha visto en Sáenz Peña un gerente responsable demasiado inepto para manejar los intereses que se le habían confiado, y lo ha obligado á renunciar, poniendo en su puesto á Uriburu, que cree que los administrará mejor. Eso es todo.

La clase trabajadora no puede esperar nada de estos cambios, que solo interesan á las diferentes fracciones burguesas que están en el poder. Lo que debe hacer es organizarse cuanto antes para no continuar como hasta aquí, siendo el juguete de una caterva de tutores ineptos como el que acaba de renunciar.

Movimiento obrero Argentino

HEBREROS

Se reunieron el domingo próximo pasado. La asamblea fué muy numerosa, y reinó en ella gran entusiasmo, haciendo uso de la palabra varios compañeros, cuyas ideas en pro de la unión y organización obrera contra los avances del capital, hallaron buena acogida entre la concurrencia.

Se inscribieron en la lista social algunos obreros del gremio.

El lunes tuvo lugar la anunciada reunión de delegados de las sociedades obreras, para discutir la conveniencia de publicar un periódico que se dedique á propinar la lucha económica en que están empeñadas aquellas.

Aprobada la idea en general, se acordó convocar á otra reunión el 9 de Febrero, para tratar definitivamente la forma de realizar éste proyecto.

ALBAÑILES

Esta importante Sociedad de resistencia, que cuenta actualmente 3.200 asociados y 6 Secciones, no descansa en el sentido de unir á todos los trabajadores del gremio en toda la República.

En Lomas de Zamora (Pcia. de Bs. As.) ha quedado definitivamente constituida una sección situada en la calle Sin nombre núm. 250. Cuenta esa Sección 200 socios, los cuales a semana anterior se declararon en huelga solicitando el horario establecido en esta Capital, ó sea 10 horas diarias. Al cabo de cuatro días, obtuvieron lo que con justicia solicitaban.

Actualmente se están organizando secciones en Quilmes, La Plata, Rosario y San Nicolás de los Arroyos.

El domingo anterior se reunieron en asamblea general en su local calle Ayacucho 760, nombrándose los miembros de la Comisión Directiva.

Mañana domingo se reúnen en el salon de la Sociedad Italia, Corrientes 2314, á la una de la tarde á fin de resolver cuando empezará el socorro mutuo y en que forma.

Todos los primeros Domingos de cada mes habrá asamblea general ordinaria, siempre después que la asamblea haya resuelto empezar el Socorro Mútuo.

Las asambleas extraordinarias serán convocadas según el artículo 52 del Estatuto.

Toda asamblea tendrá lugar en el local de la Secretaria, Ayacucho 760, á la una p. m. Si el tiempo no lo permitiera, será para el Domingo siguiente, y á la misma hora. En estas se concede la palabra solamente á los socios que están al corriente de sus cuotas según el artículo 56 del Estatuto.

Los empresarios albañiles que engañan al pueblo de la Capital diciendo que ellos hacen cuanto está á su alcance á fin de mejorar la situación de los obreros, y que con bombo y platillos dan á la publicidad que socorrieron á 4 ó 5 trabajadores... con el dinero que roban á sus oficiales, vuelven otra vez á querer obligar á los obreros albañiles á

que acepten un nuevo horario hecho á capricho por esos explotadores, el cual es el siguiente:

Enero y Febrero, de 5 1/2 á 11 de 1 á 6; Marzo, de 6 a 11 de 12 1/2 á 6; Abril, de 6 y media á 11 de 12 1/2 á 5; Mayo junio y julio, de salida de sol á 11 de 12 1/2 á puesta del sol; Agosto de 6 1/2 á 11 de 12 1/2 á 5; Setiembre, de 6 á 11 de 12 1/2 á 5 1/2; Octubre de 6 á 11 de 1 á 6; Noviembre y Diciembre de 5 1/2 á 11 de 1 á 6.

Dirán después los señores burgueses que son los obreros los causantes de la huelgas?

YESEROS

En la reunión que tuvo lugar el domingo pasado debía nombrarse la nueva Comisión Directiva, nombramiento que quedó aplazado para la asamblea que tendrá lugar mañana.

Durante la semana que acaba de terminar, han firmado 6 empresarios más, que están de conformidad con el horario establecido por los obreros.

La huelga ha quedado totalmente terminada, pues la cooperativa ocupa en 30 obras que tiene actualmente, 150 oficiales así que no hay ni un solo obrero del gremio sin trabajo.

HUELGA DE MAYORALES Y COCHEROS

La sociedad de resistencia de este gremio, después de varias reuniones especiales, en que se discutía la conveniencia de hacer algo práctico, á fin de mejorar las condiciones, cada vez más críticas de los mayorales y cocheros, quedó resuelto enviar á las Compañías de Tramways una nota, solicitando aumento de sueldo y disminución de horas de trabajo, pidiendo al mismo tiempo una contestación para el día 17 del corriente.

Las compañías resolvieron llamarse á silencio y colocar un cartel en cada estación en el cual con letras bien gordas avisaban que los empleados que faltaran sin aviso, serian destituidos.

El sábado 19 se reunieron en asamblea general en el Prado Español. A las 12 de la noche había una concurrencia mayor de 3000 personas. Los compañeros Pastorino y Gil informaron á los presentes del resultado de las notas enviadas y pidieron á los presentes que resolvieran lo que sería más práctico.

Huelga! fue la palabra que brotó de los labios de los presentes. Con un delirio de entusiasmo fué recibida la aclamación de la huelga. Después de haber hecho uso de la palabra varios oradores, se pasó á nombrar las comisiones para que fueran á las estaciones á avisar á los compañeros la noticia de la resolución tomada.

Las compañías avisadas de antemano que los empleados se declararían en huelga, el 20 empezaron á llamar á todos los que habían sido despedidos changadores (muchachos) en fin, el domingo por la mañana, todas las empresas tenían el personal casi necesario para que el servicio no fuera interrumpido.

Reunen: un buen número de egoístas que solo piensan para sí, no hicieron causa común con los huelguistas. La huelga fracasó porque al enemigo jamás se le debe decir cuando se le presentará batalla, ni con qué armas se cuenta para atacarlo.

La policía ya habia puesto sus piquetes á caballo frente á cada estación de tranvays, Huelgan los comentaristas.

HOJALATEROS

En el salón del Centro Socialista. Obrero se reunieron el domingo en asamblea general los obreros hojalateros, gasistas y anexos.

Resolvieron expulsar de su seno á los tres compañeros que al recibir la famosa carta del señor Molet fueron á trabajar, haciendo fracasar la huelga que se habia declarado a ese señor. Se recibió una carta de Atalaya con dinero para sostener la antedicha huelga; otra del Rosario en la que se comunica que en los dos principales talleres los obreros se han de clarado en huelga, por cuya razon piden á aquellos compañeros que no se mande para dicha Ciudad ningún oficial hojalatero, gasista, etc

FABAQUEROS

Con una regular concurrencia tuvo lugar el domingo á la noche, la asamblea de estos trabajadores en el local del Centro Socialista.

Se tomaron en consideración varias resoluciones tendientes a la futura marcha social. Aumenta cada vez más el entusiasmo y el número de obreros que ingresan en esta importante sociedad.

OBREROS EN MOSAICOS

En la asamblea general que celebraron los obreros el domingo, se nombró la comisión definitiva. Fueron aprobadas varias proposiciones tendientes a mejorar la actual situación de dicho gremio.

MARINEROS Y FOGUISTAS

Durante la semana que acaba de terminar se reunieron 3 veces en asamblea general estos compañeros, a fin de nombrar la comisión Directiva definitiva, la cual quedo totalmente Constituida en la reunión del miércoles a la noche.

Dentro de pocos días serán discutidos los reglamentos y según datos seguros, quedará antes de 15 días constituida una oficina de trabajo.

El entusiasmo que reina entre marineros y foguistas; hace suponer que pronto será la sociedad de resistencia más numerosa de esta Capital.

PEONES DE CARGA Y DESCARGA

En el antiguo local de la sociedad Unión de la Boca tuvo lugar una reunión de los trabajadores que se ocupan de la carga y descarga en la Rivera. A las 2 de la tarde se hallaban unidos en un número mayor de 500, que habían sido invitados a fin de cambiar ideas para constituir una sociedad de resistencia. El compañero Patroni abrió la sesión, exhortando a dichos compañeros a hacer de la asociación una verdadera fuerza para resistir y mantener latente el espíritu de protesta contra los avances cada vez más exigentes de la clase capitalista.

Hoy cuenta ya con 700 adherentes.

CENTRO SOCIALISTA OBRERO

Fuó muy concurrida la reunión celebrada por este Centro el sábado anterior.

Después de aprobadas las cuentas del último trimestre, se procedió a elegir el Comité, para el que fueron designados los siguientes, compañeros:

Adrián Patroni, secretario general; Hipólito Curet, secretario, de actas; Mariano García Tesorero; José A. Lebrón, contador; y José Casot, Isidoro Salomó y Miguel Pizza, vocales.

Se tomaron varios acuerdos importantes para la marcha interna del Centro, y siendo la hora algo avanzada, se aplazó hasta la reunión próxima la discusión del proyecto de estadística obrera.

Reuniones Gremiales

HERREROS MECANICOS Y ANEXOS

El domingo próximo, a las 2 p. m., esta sociedad celebrará asamblea ordinaria en el salón Unión Suiza, para tratar la siguiente:

Orden del día

- 1º Lectura del acta de la asamblea anterior.
2º Balance correspondiente al mes de Diciembre.
3º Elección de un tesoroero.
4º Integración de la Comisión Directiva.
5º Asuntos varios.
6º Propaganda.
Se ruega a los asociados asistan puntualmente.

SOCIEDAD OBREROS PINTORES

Mañana a las 1 p. m. se reúnen en el Centro Socialista Obrero Europa 1971 a fin de discutir las modificaciones que han hecho al glaintir.

La importancia de la reunión será motivo para que concurran todos los socios.

SOCIEDAD CARPINTEROS Y ANEXOS

El domingo 27 de Enero a las 1 p. m. tendrá lugar una reunión en la calle de California núm 1450 (Barracas al Norte), a la cual quedan invitados todos los que forman parte de este gremio.

La Comisión

Nota.— Se participó a los socios que todos los últimos domingos de cada mes tendrán lugar las asambleas generales enviándose solo avisos para las asamblea extraordinarias.

COSTURERAS DE BUENOS AIRES

Mañana a las 3 1/2 de la tarde se reúnen en asamblea en el local de costumbre, calle San José núm. 7 (altos) aumenta diariamente el número de adherentes.

LA MUJER

EN EL PASADO

POR

AUGUSTO BEBEL

TRADUCCION DE

EMILIA PARDO BAZAN

CAPITULO II

La primer bestia de carga—Compra, venta y cambio de mujeres—El rapto—Botin de guerra—Las hijas desheredadas—Lia, Raquel y Jacob—El sacrificio público de la virginidad—Metamorfosis de este concepto—Grecia—Las hetairas, reinas sociales.

(Continuación)

Otro fenomeno, que tiene por causa la supremacia del hombre sobre la mujer, y que persiste y se agrava a cada paso, es la prostitución. Si en los pueblos más civilizados de la tierra exigía el hombre de su mujer rigurosa reserva sexual respecto de los demás hombres, y si con frecuencia castigaba una falta con penas muy crueles, por ser la mujer su propiedad, su esclava, y por tener, en caso de infidelidad, derecho de vida y muerte sobre ella, no estaba, en manera alguna, dispuesto a someterse a las mismas restricciones. El hombre podía, ciertamente, comprar varias mujeres, y vencedor en la batalla, quitárselas al vencido, pero esto implicaba la necesidad de mantenerlas, lo cual sólo pudo realizarse una exigua minoría, dada la desigualdad de las fortunas y el corto número de mujeres hermosas, cuyo precio aumentó. Mas como el hombre iba a la guerra, viajaba continuamente y ansiaba sobre todo, el cambio y diversidad de los placeres amorosos, sucedió que solteras, viudas, mujeres repudiadas o esposas pobres, se ofrecieron al hombre por dinero, y éste las feró para sus placeres y caprichos.

Continencia absoluta se exigió a la mujer casada, no a la soltera, al menos en Oriente. Los hombres no estimaron la virginidad de la doncella sino mucho después; en un periodo de civilización más refinada: No sólo era permitida la prostitución a las jóvenes, sino que en Babilonia, entre los fenicios y los lidios, se imponía a título de deber religioso; y en esto se funda evidentemente la costumbre, frecuente en la antigüedad y en las comunidades de mujeres, de conservar la virginidad para hacer con ella una especie de ofrenda religiosa al primero que llegaba y pagaba su precio a los sacerdotes. Costumbre análogas existen aun hoy en muchas tribus indias, en la Arabia del Sur, en Madagascar, en Nueva Zelanda, donde la prometida es prostituida a la tribu antes del matrimonio. En Malabar paga el marido al que desflora a su mujer, y muchas cainaris ajustan a los patamaris para que profanen a sus novias. Estos individuos son muy considerados, y acostumbra asegurar su salario por medio de un contrato previo... El gran sacerdote (Mambusi) ejerce esta función en servicio del rey (Zambusi) cuando el rey se casa, y entonces se le gratifica además con cincuenta piezas de oro (1) Semejantes instituciones y costumbres se taban admirablemente a un clero libidinoso, sostenido por hombres de no mayor valía moral, y así la prostitución de la mujer soltera se hizo una regla establecida para el cumplimiento de los deberes religiosos. El sacrificio público de la virginidad simbolizaba la concepción y la fertilidad de la tierra productora, y se cumplía en honor de la diosa de la fecundidad, venerada en todos los pueblos de la antigüedad bajo los diferentes nombres de Asetera-Astarté, Milta, Afrodita, Venus Cibele. Se elevaban en su honor templos especiales, provistos de camarines de todas clases, donde se hacían sacrificios a la diosas, según ritos determinados. La ofrenda en dinero de los clientes caía en la bolsa de los sacerdotes, y cuando Jesús expulsó del templo como profanadores a los cambistas y mercaderes, también había en él lugares donde se sacrificaba a las diosas del amor.

Según esta exposición de las relaciones más íntimas, pero también más naturales entre ambos

sexos, y que ahora nos parecen inauditas, la prostitución de la mujer no e les figuraba ni anormal ni indiciente a los hombres de aquellos tiempos, que entonces, como hoy, formaban y regían la opinión pública. No pocas mujeres se sustran al matrimonio, sedientas de la mayor libertad que se les consentía como hetairas, de la exención de las cargas matrimoniales y de los medios de subsistencia que les procuraba el ejercicio de la prostitución. Las hetairas más inteligentes, que solían proceder de clases sociales elevadas, adquirían en el trato libre con los hombres mayor experiencia de la vida y educación que las mujeres casadas, mantenidas en completa ignorancia y servidumbre. Ejercían las hetairas superior imperio sobre el hombre, y eran artistas en amor y reinas sociales, explicándose así el fenómeno de que muchas consiguieran de los varones ilustres y famosos de Grecia una consideración e influjo de que no disfrutó ninguna esposa. El nombre famoso de algunas de estas hetairas ha pasado a la posteridad, mientras se ignora el de las esposas legítimas.

(1) K. Kautski: Origen del matrimonio y de la familia.—El Cosmos, 1883.

L'ERE NOUVELLE REVUE MENSUELLE DE SOCIALISME SCIENTIFIQUE. Dirigida por G. DIAMANDY. Redactada por BONNET, P. DRAMAS y E. PORTAL. Suscripción: Por 6 meses... fr. 8. Por 12 meses... 15. PARIS.—RUE DES ECOLES 33

Grupos Socialistas

- Centro Socialista Obrero, Europa 1971.
Fascio dei Lavoratori, Europa 1971
Les Egaux, San José 7.
Club Vorwärts, Pozos 264.
Centro Universitario Socialista, Europa 1971.

Critica Sociale

Revista quincenal del socialismo científico, bajo la dirección de FELIPE TURATI y con la colaboración de los principales escritores socialistas. Suscripción adelantada. 10 liras por año. Dirección: Portici Galleria V. E. 23 (2º pia no nobile).—Milano.

Centro Socialista Obrero

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político ó gremial. En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes: L'Ère Nouvelle, de París; Critica Sociale, Milán; Lotta di Classe, Milán; Il Grido del Popolo, Turín; L'Era Nuova, Génova; Il Comune di San Remo, San Remo; El Socialista, Madrid; El Grito del Pueblo, Alicante; Le Socialiste, París; The People Nueva York; Vorwärts, Buenos Aires; Lega Ferroviari Italiani, Milán.

IMPORTANTE.

La Redacción se reserva el derecho de corregir ó acortar los artículos que se le envien para ser publicados. Los que no quieran que sus escritos sufran ninguna alteración, sírcanse hacerlo constar así al remitirlos. En este último caso serán publicados íntegros ó no publicados, si a juicio de la Redacción no reúnen las condiciones requeridas para darlos a la publicidad. Los manuscritos no se devuelven.

EL SOCIALISTA

De este periódico—órgano del partido obrero español—que se publica en la capital de España, hemos recibido y seguiremos recibiendo semanalmente noventa ejemplares, para atender los pedidos de suscripción. Los compañeros de idioma español que quieran conocer detalladamente el movimiento obrero, europeo deben suscribirse a El Socialista.

PRECIO Y CONDICIONES. El precio de suscripción se fija en \$ 1 mpr por trimestre adelantado, pagadero en el local de esta administración.

Sociedades gremiales

- Obreros Albañiles y anexos, Ayacucho 760.
Sección Barracas California 1316.
Id Id Belgrano 25 de Mayo 7382.
Bodegueros y Licoristas... Esmeralda 469.
Carpinteros y anexos Europa 1971.
Constructores de carruajes y anexos... Pozos 264.
Dependientes almacén Estados U. 642.
Escultores... Paraná 1215.
Herreros, mecánicos y anexos... Ayacucho 760.
Hojalateros, gasistas y anexos... Europa 1971.
Ladrilleros... Gran Chaco 808.
Marmoleros... Ayacucho 760.
Mayores y cocheros de tramway... Zeballos 228.
Moldeadores en tierra romana... Junín 1343.
Panaderos... Cuyo 1327.
Pintores... Río Bamba 625.
Sacursal Bar. California 1319.
Sastres... Córdoba 1584.
Tabaqueros... Europa 1971.
Talabarteros... Tacuari 253.
Tapiceros... Alsina 1486.
Torneros... Cuyo 1437.
Tipógrafos... Defensa 1241.
Toneleros... Europa 1971.
Yeseros... San José 7.
en Mosaicos... Ayacucho 760.

L'AVENIR SOCIAL

Periódico socialista redactado en francés. APARECE LOS LUNES. Director: A. CAMBIER. SUSCRICION: En Buenos Aires, trimestre... \$ 0,90. En provincias, id. ... 1,20. Número suelto ... 0,05. ADMINISTRACION: BUEN ORDEN 631.

Se reciben suscripciones en la administración de LA VANGUARDIA.

BIBLIOTECA

LA VANGUARDIA

- Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:
Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE... 0,20.
Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS... 0,20.
Ley de los salarios, por JULIO GUESDE... 0,20.
Socialismo utópico y socialismo científico, por ENGELS... 0,20.
La Autonomía y la Jornada Legal de 8 horas, por PABLO LAFARGUES... 0,20.
Manifiesto Comunista, por CARLOS MARX y FEDERICO ENGELS... 0,15.
El Colectivismo, por JULIO GUESDE... 0,15.

EN IDIOMA ITALIANO

- G. Oggero—Il Socialismo... 0,15.
Filippo Turati—Le otto ore di lavoro... 0,10.
Lo stesso—Rivolta è rivoluzione... 0,10.
Dario Papa—Un'audienza al tribunale di guerra... 0,05.
NOTA.—En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.